

SOCIÉTÉ



Cantal, le grand bol d'air

Inspirer. C'est le département le moins pollué de France. Avec, en tête de notre palmarès, le village de Soulagès. Visite.

PAR GENEVIÈVE COLONNA D'ISTRIA

Pour Jean Dujardin, le coup de foudre a été immédiat : « *Quand on a découvert le Plomb du Cantal, on se dit que ce n'est pas la peine d'aller en Patagonie.* » C'est après avoir tourné *Sur les chemins noirs*, adaptation du livre de Sylvain Tesson, que l'acteur est devenu le meilleur ambassadeur du département. Face au deuxième plus haut sommet du Massif central, Brice de Nice s'est mué en Jean des Montagnes. Mais qui pourrait résister aux charmes des paysages du sud de l'Auvergne ?

Des monts du Cantal – le plus

grand volcan d'Europe et ses 2 700 kilomètres carrés – au plateau de l'Aubrac en passant par les contreforts de la Margeride, ce territoire ne compte que 145 000 âmes, soit 25 habitants au kilomètre carré. Un paradis sur terre pour les amateurs de randonnées et de grands espaces. Ce ne sont pas les habitants de Soulagès qui diront le contraire. Ce petit village de 80 résidents, à 1 100 mètres d'altitude, aux confins du Cantal et de la Haute-Loire, arrive à la première place du palmarès de la qualité de l'air réalisé par *Le Point*.

« *Ce n'est pas étonnant* », sourit

SOULAGES

1^{er} au classement de toutes les communes.

Soulages, situé à 1 100 mètres d'altitude, au pied du suc volcanique de Montmeyrols, compte 80 résidents, soit 6 habitants au kilomètre carré.

le maire, Olivier Reversat. À 42 ans, l'enfant du pays a été reconduit à la tête de sa commune pour un deuxième mandat en 2020. Parallèlement, il élève une soixantaine de vaches laitières « *en agriculture raisonnée* » et connaît son territoire comme le fond de son étable. Il sait aussi combien ses administrés chérissent leur qualité de vie. Loin des grands axes (le premier supermarché est à vingt minutes de route), Soulagès a perdu depuis bien longtemps ses deux derniers bistrotts, son épicerie et son école. Seule la camionnette de Barbe-Bleue sillonne encore les routes serpentées du canton pour vendre aux plus isolés de quoi se vêtir. « *Je ne sais pas si j'aurai un successeur. Mais je ne suis pas non plus certain qu'Amazon prenne le relais !* » plaisante le marchand ambulant de passage dans

la ferme du maire. Et gare à ceux qui s'aventureraient sur les routes en hiver... Ils risquent de se trouver bien seuls, bloqués par la neige sur l'une des bucoliques départementales menant au bourg.

Pourtant, loin d'être déserté par la population, Soulagès affiche complet! «*Les gens viennent chercher le calme, l'air pur, la tranquillité. D'ailleurs, il n'y a presque plus une seule maison à vendre. Le Covid a accéléré la tendance. Depuis la pandémie, les gens reviennent à la nature*», assure l' élu. Air pur, respect de l'environnement et entraide entre villageois ont eu gain de cause dans ce monde en mutation. Outre les familles locales – des agriculteurs pour la plupart –, de nouveaux venus ont jeté l'ancre à Soulagès. À l'instar de Jean-Marie et d'Élisabeth. Après toute une vie passée à Toulon (16 179^e du classement), le couple de retraités a trouvé son bonheur au pied de l'église dans une jolie maison de pierre qu'ils ont restaurée.

Havre pour néoruraux. «*On n'en pouvait plus de la pollution, du bruit, des bouchons, de la chaleur! Ici, nous sommes au grand air. Au début, on ne venait que pour les vacances. Mais, une fois à la retraite, on a franchi le pas. Plus rien ne nous retenait à Toulon. D'ailleurs, nos enfants se sont aussi installés en Auvergne.*» Même s'il a fallu «*apprendre à conduire sur la neige*», et malgré l'isolement géographique, ils ne regrettent pas leur choix. Et ils ne sont pas les seuls. Leur voisine arrive du nord de la France. «*Il y a aussi une Anglaise et des Allemands. Du moment qu'ils ont une bonne connexion Internet, tout va bien!*» note l'édile.

Thierry et Catherine, eux aussi, ont décidé de tout plaquer, après quarante ans passés en région parisienne. Les néoruraux reconstruisent leur vie à Soulagès, avec vue imprenable sur les monts de la Margeride. «*On cherchait depuis longtemps un endroit pour s'installer, confie le couple. Avec le réchauffement climatique et les problèmes de pollution, on s'est dit que le Cantal était une bonne destination. On a trouvé notre havre de paix.*»

Sur les dix premières ■■■

Qualité de l'air : le palmarès des 96 départements

Rang	Département	Population	PM2.5 (µg/m ³)*
1	CANTAL	146 219	6,7657
2	LOZÈRE	76 309	6,8924
3	HAUTE-CORSE	174 553	7,0116
4	HAUTE-LOIRE	227 034	7,2705
5	AVEYRON	279 169	7,4841
6	HÉRAULT	1 120 190	7,5279
7	CREUSE	120 365	7,6349
8	NIÈVRE	211 747	7,8090
9	PYRÉNÉES-ORIENTALES	471 038	7,8286
10	JURA	260 587	7,9302
11	SAÔNE-ET-LOIRE	555 408	7,9639
12	FINISTÈRE	907 418	8,0206
13	YONNE	340 903	8,0509
14	CORRÈZE	241 871	8,0626
15	CÔTE-D'OR	533 147	8,0672
16	PUY-DE-DÔME	647 501	8,0702
17	VOSGES	372 016	8,0817
18	LOT	173 400	8,1086
19	ALPES-DE-HAUTE-PROVENCE	161 799	8,1132
20	MOSELLE	1 044 486	8,1608
21	MEUSE	190 626	8,2008
22	ALLIER	341 613	8,2208
23	GERS	190 932	8,2308
24	AUDE	366 957	8,2478
25	ARDENNES	277 752	8,2530
26	TARN	386 543	8,2666
27	PYRÉNÉES-ATLANTIQUES	670 032	8,3136
28	GARD	738 189	8,3204
29	HAUTE-MARNE	179 154	8,3549
30	LANDES	403 234	8,3789
31	DOUBS	536 959	8,4173
32	DORDOGNE	415 417	8,4346
33	CORSE-DU-SUD	152 730	8,4729
34	LOT-ET-GARONNE	333 417	8,4874
35	CHER	308 992	8,5190
36	AUBE	309 056	8,5252
37	HAUTE-VIENNE	375 795	8,5530
38	ARDÈCHE	324 209	8,6126
39	HAUTE-SAÔNE	237 706	8,6630
40	CHARENTE	353 613	8,6761
41	HAUTES-PYRÉNÉES	228 582	8,6892
42	INDRE	224 200	8,6990
43	CÔTES-D'ARMOR	598 357	8,7256
44	CHARENTE-MARITIME	639 938	8,7280
45	AIN	631 877	8,7627
46	LOIRE	759 411	8,7755
47	MEURTHE-ET-MOSELLE	734 403	8,7979
48	ARIÈGE	152 499	8,8318

* Moyenne annuelle de concentration de PM2.5 (µg/m³).

Rang	Département	Population	PM2.5 (µg/m ³)*
49	LOIR-ET-CHER	333 050	8,8658
50	DEUX-SÈVRES	374 435	8,8835
51	GIRONDE	1 548 478	8,9130
52	ORNE	286 618	8,9617
53	VAR	1 048 652	8,9709
54	VENDÉE	666 714	8,9711
55	INDRE-ET-LOIRE	604 966	8,9961
56	MORBIHAN	744 813	9,0227
57	VIENNE	434 887	9,0925
58	HAUTES-ALPES	140 916	9,1174
59	TERRITOIRE DE BELFORT	144 483	9,1247
60	EURE-ET-LOIR	434 035	9,1274
61	HAUTE-GARONNE	1 335 103	9,1281
62	MAYENNE	307 940	9,2286
63	MANCHE	499 287	9,2289
64	VAUCLUSE	557 548	9,2322
65	TARN-ET-GARONNE	255 274	9,2341
66	SARTHE	568 445	9,2589
67	LOIRET	673 349	9,2632
68	LOIRE-ATLANTIQUE	1 365 227	9,3243
69	MAINE-ET-LOIRE	810 186	9,3824
70	SEINE-ET-MARNE	1 390 121	9,4168
71	BAS-RHIN	1 116 658	9,4319
72	HAUT-RHIN	762 607	9,4844
73	MARNE	572 293	9,5385
74	CALVADOS	693 579	9,5470
75	ALPES-MARITIMES	1 082 440	9,5652
76	DRÔME	504 637	9,5835
77	BOUCHES-DU-RHÔNE	2 016 622	9,6565
78	SAVOIE	428 204	9,6613
79	AISNE	538 659	9,6653
80	EURE	601 948	9,6845
81	HAUTE-SAVOIE	793 938	9,6928
82	ESSONNE	1 276 233	9,7122
83	ILLE-ET-VILAINE	1 042 884	9,7973
84	ISÈRE	1 251 060	10,0202
85	YVELINES	1 427 291	10,0567
86	RHÔNE	1 821 995	10,3209
87	OISE	821 552	10,4152
88	SEINE-MARITIME	1 257 699	10,4900
89	PAS-DE-CALAIS	1 472 648	10,5906
90	VAL-D'OISE	1 215 390	10,6042
91	SOMME	571 879	10,7607
92	VAL-DE-MARNE	1 372 389	10,9047
93	HAUTS-DE-SEINE	1 601 569	11,1157
94	SEINE-SAINT-DENIS	1 592 663	11,2072
95	NORD	2 605 238	11,3350
96	PARIS	2 206 488	11,9051

SOCIÉTÉ



■■■ communes les moins polluées de notre classement, six sont cantaliennes : Soulagès, Rageade, Chazelles, Védrines-Saint-Loup, Lastic et Celoux. Le Cantal lui-même se trouve sur la plus haute marche du podium des départements, devant la Lozère. Un plébiscite qui ne surprend pas Bruno Faure, président du conseil départemental. « *Le Cantal, ce sont de vastes pâturages, des montagnes, peu de population, une activité industrielle à la marge, une agriculture respectueuse de l'environnement. Ce n'est pas une caricature. C'est une image qui colle à la réalité.* » Souvent raillé pour sa ruralité extrême, le département tiendrait donc là sa revanche. « *Aujourd'hui, la société a un œil bienveillant sur les problématiques environnementales, poursuit Bruno Faure. Ce sont des critères qui comptent de plus en plus dans le choix de vie des Français.* »

« *Je confirme !* » lance Richard Leverger, cadre de 43 ans, qui vient de s'installer avec sa femme et leur fils de 10 ans près du superbe village médiéval de Salers. Après une carrière trépidante chez Toyota qui l'a amené au Japon, à Bruxelles, Saint-Petersbourg ou Birmingham, ce Breton d'origine a succombé à l'appel du Cantal. Embauché

comme directeur des services et du service après-vente à Europe Service, à Aurillac, le quadra a réalisé un virage personnel à 180°. « *Nous souhaitons proposer à notre enfant la meilleure vie qui soit, loin des grandes villes, de la pollution, de l'insécurité. Ici, nous avons une qualité de vie qui permet de se développer en toute quiétude* », ronronne le nouveau Cantalien, qui « *découvre la luge et les joies des sorties en raquettes* ».

Idyllique ? Pourquoi l'eldorado de l'air pur se trouverait-il dans le Cantal plutôt que dans d'autres départements parfois tout aussi ruraux ? « *Le territoire présente des caractéristiques typiques qui permettent d'arriver à de tels résultats, analyse Cyril Besseyre, correspondant territorial Auvergne et Loire d'Atmo Auvergne-Rhône-Alpes, l'observatoire pour l'information sur la qualité de l'air. Tout d'abord, sa topographie. Le Cantal se situe en zone de montagne sur un plateau élevé. Il est soumis à l'influence des vents d'ouest*

La recette : altitude, vents d'ouest, vastes pâturages, très faible densité démographique.

CANTAL 1^{er} au classement des départements.

Au cœur du massif du Cézallier. Le Cantal, eldorado de l'air sain, attire de plus en plus de personnes en quête d'un environnement de qualité.

25

C'est le nombre d'habitants au kilomètre carré dans le département du Cantal.

qui favorisent la dispersion des polluants atmosphériques. L'autre facteur est démographique. Avec une faible densité de population et peu d'activités humaines, il est logique qu'il y ait moins de pollution. Même si tout n'est pas non plus totalement idyllique. »

Une étude 2016-2018 de Santé publique France estime que la mortalité attribuable à la pollution aux particules fines PM_{2.5} dans le Cantal n'est pas nulle. « *Le taux de décès imputable à la pollution de l'air est de 43 morts par an, dans les secteurs d'Aurillac, où la densité humaine est plus élevée, dans certaines vallées autour de Mauriac, et à l'ouest du département en contact avec la pollution provenant de l'Occitanie voisine* », précise Atmo Auvergne-Rhône-Alpes. Un chiffre à relativiser, puisque cette même étude révèle un total de 4 301 décès annuels liés à la pollution atmosphérique sur l'ensemble de la région Auvergne-Rhône-Alpes, dont 1 172 dans le seul département du Rhône. « *Malgré sa quarantaine de décès, le Cantal demeure le meilleur élève*, résume Cyril Besseyre. *Sur ce plan, nul ne peut le contester.* » Espérons tout de même que l'air pur et la beauté du pays n'attirent pas trop de monde : cela pourrait coûter au Cantal la première place de notre palmarès... ■